

## Asesinato de Dorothy Stang, estadounidense, nacionalizada brasileña, luchadora por los derechos humanos y sociales

12 de febrero de 2005



**N**ació el 7 de julio de 1931, en Ohio, Estados Unidos. En 1956 ingresó a la Congregación de Nuestra Señora de Namur e hizo sus votos de pobreza, santidad y obediencia.<sup>1</sup> Después viajó a la parroquia de la Santísima Trinidad, en el desierto de Arizona, para auxiliar a los pobres. Diez años más tarde fue trasladada a Brasil, junto con otras cinco integrantes de la organización.

Durante su estancia en Brasil, Stang recibió el título de Ciudadana de Pará y logró fundar 22 escuelas y un centro de formación de profesores y comunidades de base. También promovió el derecho a la educación y a la reforma agraria brasileña, y fue defensora del Amazonas.<sup>2</sup> Por

“No voy a huir ni abandonaré la lucha de estos campesinos desprotegidos en medio del bosque. Ellos tienen el derecho sagrado a una vida mejor en una tierra donde puedan vivir y producir con dignidad sin devastar”.

Dorothy Stang  
Misionera y luchadora social

<sup>1</sup> Ecu Red. Dorothy Stang, <https://goo.su/89zBpf>

<sup>2</sup> *Ibidem*.

tal motivo, Stang se trasladó en los años setenta a la selva, para instruir a los campesinos en el cultivo sustentable y reciclado de los recursos naturales. Además, le enseñó a la comunidad el compromiso con el comercio justo, el respeto hacia las mujeres y la resolución pacífica de los conflictos por la tierra.<sup>3</sup>

No obstante, los empresarios madereros y ganaderos amenazaron a los campesinos y a Stang. Entre los actos intimidatorios se documentaron casas incendiadas, personas desaparecidas y plantaciones de arroz quemadas.<sup>4</sup> Incluso, en 2004, Stang denunció diez amenazas de muerte, pero las autoridades no adoptaron medidas de investigación o prevención.<sup>5</sup> Ante la situación de incertidumbre e inseguridad, el 12 de febrero de 2005 Stang se dirigía a una reunión para discutir los incendios de casas provocados por los ganaderos y fue interceptada en el camino por un par de pistoleros, quienes la acribillaron a balazos. Así falleció Dorothy Stang a los 73 años en Speranza, estado de Pará.

Al respecto, Paulo Moutinho, coordinador del Instituto de Investigación Ambiental del Amazonas y asociado de la misionera activista, mencionó que Stang era una vocera del movimiento de desarrollo sustentable “con una capacidad de liderazgo tan grande como la de Chico Mendes”.<sup>6</sup> En 2004, poco antes de su asesinato, la organización de derechos humanos Orden de Abogados de Brasil le otorgó la Medalla Chico Mendes, que al reverso contenía el siguiente mensaje: “En honra de los héroes y su lucha por la vida y por la dignidad”.<sup>7</sup>

En 2008 Naciones Unidas le concedió a Dorothy Stang el premio de Derechos Humanos, otorgado cada cinco años a las personas relevantes en la defensa de los derechos humanos. Cada aniversario de su asesinato, el pueblo de Anapú y otras comunidades cercanas realizan una peregrinación hasta el lugar donde fue encontrado su cuerpo. En el sitio se recrea el asesinato y luego levantan un bebé en brazos hacia el cielo como símbolo de nueva vida. El acto es un ejercicio simbólico de recuperación de la memoria histórica.<sup>8</sup>

Imagen: Dorothy Stang (fotografía). Portal Amazonia, <https://goo.su/W2c9Fj>

<sup>3</sup> Giovanni Zavatta. “Hace quince años en Brasil el asesinato de la hermana Dorothy Stang”, Vatican News, 12/02/2020, <https://goo.su/xFuR>

<sup>4</sup> Clara María Temporelli. *Vidas entregadas: Teresa de Jesús Ramírez y Dorothy Stang*, <https://goo.su/ilhyrUX>

<sup>5</sup> “Hermana Dorothy Stang: su muerte nos enseña cómo vivir”, Vocationnetwork, <https://goo.su/KmiLI>

<sup>6</sup> Vonne Lara. Chico Mendes, el defensor de la Amazonia, <https://goo.su/YLAXELO>

<sup>7</sup> Clara María Temporelli. *Vidas entregadas...*, <https://goo.su/ilhyrUX>

<sup>8</sup> *Ibidem*.